
香港文匯報訊（兩會報道組

趙一存、王曉雪）全國政協常
委、北京大學國際關係學院副院

長賈慶國(見圖)昨日在接受本報
訪問時表示，「兩高」報告非常
好，過去一年，中國的司法部門

做了很多工作，特別是在
打擊犯罪、打擊貪污腐
敗、保障人民合法權益等
方面。被問及給「兩高」
報告打多少分時，賈慶國
笑言：「80分！」
對於近來備受關注的

「吳英案」，賈慶國認為，
審判結果太重，應該刀下
留人。他指出，這個案件
本身存在多個問題。首
先，吳英募集的資金來源
僅十幾個人，而這些人吳
英都認識，並且沒有人認
為她是在欺詐。其次，雖
然吳英承諾的回報很高，
利息也比較高，看似還不
了，但事實上，她的財產
被查封之後被廉價拍賣
掉，「如果沒有賣的話，

實際上現在
還是可以還
的 。 」 第
三，此案反
映出中國民
間融資的一
個大問題，
即民間企業籌資難，大型銀行基
本不向私企、特別是微小企業貸
款，其結果就會造成民間借貸非
常普遍。

與民眾期待尚有差距
此外，聽取兩高報告後，全國

人大常委朱永新在接受本報記者
採訪時被問及對「兩高」報告打
多少分，他稱「打20分」。此分
數雖與民眾期待有差距，但朱永
新對「兩高」過去一年的工作持
正面肯定態度。他說，繁重任務
和巨大壓力下，最高法院和最高
檢察院積極應對，確保了經濟發
展和社會穩定。

香港文
匯 報 訊
（兩會報道
組 馬靜）

就今年「兩高」報告，全國
人大代表、全國人大法律委
員會委員、清華大學法學院
副院長周光權接受本報採訪
時表示，「兩高」報告今年
有兩大新意：一是凸顯中國
未來司法改革還要有更大空
間，二是「兩高」自揭傷疤
有勇氣。
周光權指出，從今年「兩

高」報告可以看出，社會轉
型引發社會矛盾不斷疊加，
在當前情況下，許多社會矛
盾都需要通過司法渠道來解
決，未來各級法院和檢察院
工作會越來越繁重，怎樣進
行司法制度改革，使司法制
度更合理就顯得很關鍵，他
說，兩高報告都提到要進行
司法改革，依他個人來看，
未來中國司法改革空間還很
大，還需要一個時間過程。

其次，周光權指出，今年「兩高」就
自身存在的問題說得比較透徹，沒有迴
避，有些問題還比較深刻。比如檢察院
和法院都提到「司法腐敗」和「司法能
力不足」的問題，檢察院說「極少數檢
察人員頂風違紀，執法犯法甚至以權謀
私、貪贓枉法，嚴重影響司法公信力」，
法院則說「少數法官司法不廉、貪贓枉
法，造成惡劣影響」。周光權說，「兩高」
敢於毫不保留地自揭傷疤，說明了兩高
很有勇氣，也有解決問題的決心。
周光權指出，司法腐敗跟中國的司法

體制也有一定關係，中國是「司法地方
化」體制，司法機關不夠獨立，一些地
方司法官員與當事人和律師聯繫密切。
周光權說，要解決這些問題，需要放在
更大的社會背景和政治體制以及司法體
制的改革背景下考量。
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「兩高」報告要點
■立案偵查貪污賄賂大案18,464件，查辦
縣處級以上國家機關工作人員2,524人，
含廳局級198人、省部級7人。

■立案偵查涉嫌職務犯罪的行政執法人員
7,366人，司法工作人員2,395人。

■依法批准逮捕生產銷售假藥劣藥、有毒
有害食品等犯罪嫌疑人2,012人，提起公
訴1,562人。

■依法批准逮捕各類刑事犯罪嫌疑人
908,756人，同比減少0.8%；提起公訴
1,201,032人，同比增加4.6%。

■審結貪污賄賂、瀆職犯罪案件2.7萬件，
判處罪犯2.9萬人。

■各級法院查處法院系統違紀違法人員519
人，其中因貪污、賄賂、徇私枉法等受
到刑事追究的77人，同比分別下降
33.7%和30.6%。

■審結涉及「瘦肉精」、「地溝油」等生產
銷售有毒有害食品犯罪案件278件，判處
罪犯320人。

「兩高」報告披露查辦逾1.8萬貪賄案 近3萬人被判刑

去年7名省部級官涉貪落馬

兩會 焦聚

曹建明強調，2012年，中國檢
察機關將進一步加大查辦

和預防職務犯罪工作力度，嚴懲
涉眾型經濟犯罪、危害公共安全
等犯罪。

逾千在逃貪官嫌犯落網
曹建明在報告中提到，去年各

級檢察院加大查辦職務犯罪力
度，全年共立案偵查各類職務犯
罪案件32,567件44,506人，人數同
比增加1%，其中貪污賄賂大案
18,464件，涉嫌犯罪的縣處級以上
國家工作人員2,524人，其中廳局
級幹部198人，省部級官員有7人。
嚴肅查辦利用執法權、司法權謀
取私利、貪贓枉法案件，立案偵
查涉嫌職務犯罪的行政執法人員
7,366人、司法工作人員2,395人。
曹建明介紹，去年最高人民檢

察院還加大懲治行賄犯罪力度，
對4,217名行賄人依法追究刑事責
任，同比增加6.2%。加強反腐敗
國際司法合作，完善境內外追贓
追逃機制，會同有關部門追繳贓
款贓物計77.9億元，抓獲在逃職務
犯罪嫌疑人1,631人。此外，去年
立案偵查瀆職侵權犯罪案件7,355
件10,585人，人數同比增加3.5%；
其中重特大案件3,667件，同比增
加4.5%。
據最高人民檢察院遞交全國人

大審議的工作報告顯示，去年一
年各級檢察立案偵查的職務犯罪
分類情況中，賄賂案犯罪最多，
達15,685人，佔35.2%。其次是貪
污案，有14 , 3 6 6人，比例為

32.3%。記者注意到，這兩項犯罪
佔職務犯罪比例一半以上，接近
七成。由此可見，賄賂貪污依然
是職務犯罪的主要犯罪形式。位
居第三的是玩忽職守案，人數為
4,879人，比例為11%。

對經濟犯罪深化治理
曹建明在報告中指出，與民眾

切身利益相關的犯罪也是去年各
級檢察機關懲治重點。去年，最
高檢依法批准逮捕生產銷售假藥
劣藥、有毒有害食品等犯罪嫌疑
人2,012人，提起公訴1,562人，立
案偵查「瘦肉精」、「假牛肉」等
食品安全事件中涉嫌瀆職犯罪的
國家機關工作人員202人。在徵地
拆遷、扶貧開發、社會保障、惠
農資金管理使用、保障性安居工
程等領域查辦案件4,779件。依法
同步介入礦難、火災、爆炸等重
特大事故調查，立案偵查嚴重失
職瀆職造成人民群眾生命財產重
大損失的國家機關工作人員770
人。
在懲治經濟犯罪方面，最高檢

去年深化重點領域突出問題專項
治理。曹建明介紹，加大查辦工
程建設領域職務犯罪力度，抓住
規劃調整、招標投標、資金使
用、質量監管等重點環節，立案
偵查貪污賄賂、瀆職等職務犯罪
案件8,056件。推進治理商業賄賂
工作，在資源開發、產權交易、
政府採購等領域，立案偵查涉及
國家工作人員的商業賄賂犯罪案
件10,542件。

香港文匯報訊（兩會報道組 馬靜）最高人民檢察院檢察

長曹建明11日向第十一屆全國人民代表大會做最高人民檢察

院工作報告，報告透露，去年中國立案偵查貪污賄賂大案

18,464件，7名省部級官員涉嫌犯罪，批捕各類刑事犯罪嫌

疑人逾90萬人。此外，最高人民法院院長王勝俊昨日在作最

高人民法院工作報告時指出，去年，中國各級法院審結貪污

賄賂、瀆職犯罪案件2.7萬件，判處罪犯2.9萬人。

委員認為「吳英案」判太重

法院加大力度打擊食安犯罪
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距離特首選舉投票日越來越近，但謠傳與負面

宣傳依然滿天飛，泥漿摔角，無休無止，以至香

港社會發出「抹黑何時了，政綱知多少？」的感

嘆。習近平副主席會見港澳政協委員和港區人大

代表時，強調顧全大局，包容共濟。習副主席的

話雖未直接提及特首選舉，但對特首選舉具有指

導意義。中聯辦主任彭清華在談及特首選舉時也

講了8個字：公平公正，依法進行。現在，特首競

選餘下的時間已經不多了。兩位建制派候選人和

競選團隊應不負眾望，擯棄一切抹黑行動，重返

「君子之爭」正軌，拚政綱，比理念，做到公平公

正，依法競選，以最終選出符合愛國愛港、具有

管治能力和社會認受性3個條件的特首人選。

港澳辦主任王光亞日前在京談及特首選舉時表

示，唐英年和梁振英都是中央可接受的人選，但

出現「互相抹黑」的局面，儘管是民主發展過程

中必經之事，實為始料不及的事，令是次特首選

舉做不到「君子之爭」。王光亞的談話清楚顯示，

中央希望唐梁二人通過「君子之爭」，透過開放、

公平的平台，比拚政綱、能力和發展理念，在推

動構建和諧、凝聚共識、共謀發展的過程中，選

出符合理想的特首人選。

現時香港存在不少深層次問題，包括經濟轉型

緩慢、跨代貧窮、基層市民生活艱難、社會流動

性不足、中產階級處境困難、市民養老前景不

明、低文化低技術勞動力就業機會減少等，廣大

市民都希望了解兩位建制派候選人有否解決問題

的良方和魄力。因此，兩位建制派候選人和競選

團隊應不負眾望，擯棄一切抹黑行動，重返「君

子之爭」正軌，在餘下不多的時間內，闡述施政

理念及政策倡議，凝聚社會對特區未來發展的共

識。

值得警惕的是，反對派借助特首選舉中出現的

一些「黑材料」，借機抹黑特首選舉，並鼓吹「投

白票」和慫恿一些建制派選委「投白票」，企圖製

造「流選」局面。絕大多數選委和各界人士都認

為，不應該「投白票」，也不應該出現「流選」，

因為這不利於香港的繁榮穩定和民主發展，不利

於社會和諧與整個愛國愛港陣營的團結。建制派

和廣大市民不希望選委「投白票」導致「流選」，

因為「流選」會使特首選舉公信力受到損害，並

使籌組下屆特區政府過於倉卒。相信大部分選委

會慎重衡量，以全體港人福祉為重，顧全大局，

理性溝通，化解矛盾，彌合分歧，凝聚共識，投

下負責任的一票，順利選出理想的特首人選，這

最符合香港的整體利益。

30名港區人大代表昨日向人大常委會提交聯

署建議，要求特區政府和中央政府研究包括釋

法在內的各種方法，解決「雙非」孕婦湧港問

題。特區政府發言人表示，香港社會整體以至

法律界對釋法及修法都有不同的強烈聲音，當

局不可輕率而行，必須小心謹慎地考慮有關修

法或釋法的建議。

事實上，今日鬧得滿城風雨的「雙非」問

題，根源來自終審法院「莊豐源案」的判決，

賦予了「雙非」孕婦在港所生子女可取得居港

權。行政堵截只能治標，從法律層面取消「雙

非」子女的居港權才能治本。依法解決「雙非」

問題是特區政府責無旁貸的責任，當局及法律

界都應積極研究包括釋法在內的各種方法，以

從根本上解決問題。

1996年籌委會通過的《關於實施香港基本法

第24條第2款的意見》，以及人大常委會在1999

年就「吳嘉玲案」所作出的釋法內容，都清楚

表明父母均非港人而在本港出生的兒童並不能

取得居港權。然而，終審法院「莊豐源案」的

判決卻未顧及《基本法》的立法原意和人大釋

法內容，導致大批內地孕婦為了取得居港權或

是為了逃避「超生」罰款，絡繹不絕的來港產

子，造成了今日困擾兩地的「雙非」問題。

應該看到，內地有13億人，以本港彈丸之地

根本不可能應付龐大的來港產子需求。雖然本

港在廣東省政府的大力支持下，已推出多項行

政措施堵截「雙非」孕婦湧港，但有關措施只

能稍稍紓緩問題，只能治標未能治本。在來港

產子可取得居港權這個誘因之下，始終難以阻

止內地孕婦來港。「雙非」問題是香港內部事

情，不能只靠廣東省政府的協助，當局必須主

動解決問題。

喬曉陽在「莊豐源案」判決翌日，已指出

「該判決與全國人大常委會的釋法有不盡一致

之處」。因此，促使終審法院的判決與《基本

法》立法原意回復一致，令到「雙非」孕婦所

生子女不能再取得居港權，才是解決問題的治

本之道。目前社會各界已提出了不少建議，包

括特區政府或終審法院提請人大常委會再次釋

法、終審法院自行糾正錯判等，都值得當局仔

細研究。然而，不論採取哪種解決辦法，當局

與法律界都應採取主動，包括創造審理新的案

件而取代舊有的法律解釋，藉此糾正「莊豐源

案」的錯判，早日解決「雙非」問題。

(相關新聞刊A4版)

拚政綱比理念 公平公正選特首 解「雙非」難題 港府責無旁貸

香港文匯報訊（兩會報道組 馬靜）第十一屆全
國人民代表大會第五次會議11日在人民大會堂舉行
第四次全體會議，最高人民法院院長王勝俊向大會
作最高人民法院工作報告。
在回顧去年人民法院工作時，王勝俊說，去年，

中國各級法院共審結一審刑事案件84萬件，判處罪
犯105.1萬人，同比分別上升7.7%和4.4%。
王勝俊表示，各級法院依法行使死刑核准權，確

保死刑只適用於極少數罪行極其嚴重的犯罪分子。
各級法院依法懲處危害國家安全、公共安全和人民
群眾生命財產安全的嚴重刑事犯罪，審結殺人、搶

劫、綁架、爆炸、黑社會性質組織、拐賣婦女兒童
犯罪案件6.9萬件，判處罪犯10.5萬人；加大對危害
食品藥品安全犯罪行為的打擊力度，審結涉及「瘦
肉精」、「地溝油」等生產銷售有毒有害食品犯罪
案件278件，判處罪犯320人；加強危害生產安全刑
事案件審判工作，審結重大責任事故犯罪案件
1,400件，判處罪犯1,876人。
王勝俊在工作報告中指出，最高人民法院高度重

視做好涉港澳、涉台案件審判工作，各級法院審結
相關案件1.5萬件；加強與港澳台地區司法互助，
相互委託送達司法文書、協助調查取證6,325件。

■最高人民法院院長王勝俊在作報告。法新社■最高人民檢察院檢察長曹建明在作報告。路透社

報
告
自
揭
傷
疤
有
勇
氣


